

# ⌘ Q U E S T E S ⌘

*Bulletin des jeunes chercheurs médiévistes en Sorbonne.*  
Numéro 1 - novembre 2002.

Voici le premier bulletin de *Questes*, bulletin diffusant les recherches du groupe de réflexion « Doctorants médiévistes en Sorbonne ». Réunion de jeunes chercheurs venus d'horizons divers, de France, d'Europe et d'Outre-Atlantique, ce séminaire d'études interdisciplinaire a été créé en 2001, afin de confronter méthodes et expériences et de créer un espace de réflexion commun entre littéraires, linguistes, musicologues, historiens et historiens de l'art médiévistes. Le Moyen Âge est en effet un champ de recherche ouvert à toutes les perspectives, *silve* où les sentiers, moins battus qu'il n'y paraît, se croisent et s'enchevêtrent pour mener, peut-être, à la *senefiance* des choses.

A l'image de ses participants, aux intérêts variés, *Questes* n'a pas pour vocation de proposer des réflexions abouties, ni des monuments d'érudition. Le bulletin souhaite refléter, plus simplement, les débats d'idées, les problèmes rencontrés par des étudiants et d'enseignants médiévistes. Des réflexions techniques aux expériences aventureuses, *por esprover nostre proesce et nostre hardement.*

## **LE SEMINAIRE.**

Le séminaire des doctorants médiévistes fonctionne sur le principe d'une réunion mensuelle, regroupant les participants qui le souhaitent pour confronter nos idées sur un thème commun, pour apprendre de certains d'entre nous le fonctionnement de champs de recherche moins connus, pour discuter de textes critiques récemment parus. A partir de novembre 2002, les séances suivront un rythme plus soutenu, d'environ toutes les trois semaines, ce qui permettra une participation plus souple. Chaque séance est animée par un ou deux jeunes chercheurs, particulièrement intéressés, pour des raisons personnelles ou professionnelles, par le thème choisi en commun, sous la conduite d'un « médiateur » ou d'un « *preud'homme* », si vous préférez, esprit éclairé qui aide à la confrontation des points de vue et à l'animation du débat. Le séminaire est aussi l'occasion d'échanger des références bibliographiques ou des annonces sur la tenue de colloques ou de diverses manifestations, en France et à l'étranger.

La réunion donne lieu à un compte rendu diffusé auprès de l'ensemble des membres, à un résumé sur la page Web du groupe (actuellement en construction sur le site de la Sorbonne), et à la parution des interventions des chercheurs dans *Questes*, selon une périodicité qui dépendra du bon vouloir de chacun, mais que nous voudrions la plus stable possible.

Pour s'inscrire, il suffit d'envoyer vos coordonnées électroniques, votre sujet de thèse et votre directeur, à un des membres du groupe.

Secrétariat du groupe : Estelle Doudet, [edoudet@aol.com](mailto:edoudet@aol.com)

Responsable de *Questes* : Nelly Labere, [labere@free.fr](mailto:labere@free.fr)

## ***QUESTES PASSEES: l'activité du groupe en 2001-2002.***

Voici la liste des sujets traités par le séminaire pendant l'année universitaire écoulée. Les comptes rendus détaillés de ces séances pourront être consultés prochainement sur la page Web du séminaire.

- Juillet 2001: Première réunion du groupe, suite à une proposition émise lors de la réunion annuelle du groupe de recherche CNRS « UPRESA 8092 ». Le dessein du séminaire est d'abord la mise en relation de jeunes chercheurs médiévistes, aux intérêts différents, aux problèmes similaires de « thésards » solitaires...Une formule d'organisation est décidée, après la présentation de chacun.

L'existence officielle du groupe est annoncée auprès du CNRS, lors de la réunion de l'UMR « Etudes et éditions de textes du Moyen Âge » (ancienne UPRESA 8092) en avril 2002, devant une assemblée de professeurs et chercheurs venus de diverses universités.

- Octobre 2001: L'histoire devant la religion. Les sources hagiographiques et l'historien contemporain (Exemples du Haut Moyen Âge, grâce à un exposé de l'historien Bruno Dumézil).

- Novembre 2001: L'histoire et la critique devant le monde religieux médiéval. Débat-discussion à partir de la préface de Jean-Claude Schmitt à son ouvrage *Le corps, les ites, les rêves, le temps* (paru en 2001).

- Décembre 2001: Les écrivains médiévaux et le problème du « genre littéraire ». A partir du texte fondateur de Hans-Robert Jauss, deux exposés: 1) sur la naissance d'un « genre » à la fin du Moyen Âge, la nouvelle (Nelly Labère), 2) sur le jeu sur l'horizon d'attente du lecteur médiéval grâce à l'insertion dans un texte historiographique de « genres » différents (roman, allégorie biblique) chez les Grands Rhétoriqueurs (Estelle Doudet).

- Janvier 2002: Le mythe des origines. Débat-discussion sur ce thème au Moyen Âge et à l'époque actuelle (le « Moyen Âge » du XXIe siècle est-il un mythe?)

- Février 2002: Être médiéviste en Europe et aux USA au XXe siècle: étude comparée des systèmes universitaires et de leurs présupposés méthodologiques, situation des « thésards » médiévistes historiens ou littéraires, avec pour exemple la France, l'Allemagne, les USA, l'Italie, la Suisse, la Hongrie, la Bulgarie (avec des représentants de chacun de ces pays).

- Mars 2002: Hors du texte: musique et iconographie dans les manuscrits. Les problèmes méthodologiques de leur analyse posent aux chercheurs (exposés de Julia Drobinski sur les manuscrits de Machaut; Agathe Sultan sur les diverses interprétations musicales modernes d'une « partition » médiévale manuscrite).

- Avril 2002: Pause dans les exposés. Réunion informelle pour le groupe: point sur l'avancée de la thèse de chacun; nouveaux projets pour le séminaire.

- Mai 2002: Cuisiner à la fin du Moyen Âge. Préparation et organisation d'un banquet médiéval de la fin du XIVe siècle français.

- Juin 2002: Réalisation du Banquet: tables de bois et chandelles, cuisine et boissons, musiques et jongleurs, costumes d'époque au rendez-vous sous les frondaisons d'une cour à l'ENS d'Ulm. Clôture de la première année du séminaire.

En octobre 2002, le séminaire a repris ses activités par l'habituelle séance d'organisation. Les décisions suivantes sont prises: créations d'une page Web et d'un bulletin d'information diffusant les recherches et les activités du groupe; organisation en avril 2003 d'une journée d'étude des jeunes chercheurs médiévistes (ce qui n'exclut en rien le banquet de fin d'année).

La séance du mois de novembre sera consacrée à l'expérience de la mémoire au Moyen Âge.